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体育

振兴“三大球”
敢不敢玩真的
篮坛元老李元伟：解决三大球低迷并不难
本报记者 李志刚

“三大球”现在已经是中
国体育界的一块心病，想要成
绩上不去，想要抛弃又不敢
提。有关中国“三大球”的是是
非非，伴随着前篮管中心主任
李元伟10月21日发布的一条

“炮轰赴日考察”的微博，又一
次被大家翻了个底朝天。

总局强令“出成绩”

国家体育总局副局长肖
天在跟媒体谈到“三大球”时，
特别表示：“作为体育工作者，
我感到十分内疚。早在上个世
纪60年代，就有国家领导人说
过，三大球项目落后上不去，
死不瞑目。时至今日，三大球
的现状，仍然给中国体育人带
来挥之不去的尴尬和压力。”
国家体育总局上周专门召开
会议，要求“三大球”必须在
2016年里约热内卢奥运会上
“出成绩”。

元老炮轰“官僚作风”

对国家体育总局这种“行
政命令似的要求”，中国篮坛
前任掌门人李元伟站出来表
态，“所谓振兴三大球的话题，
本来是例行公事，领导听听汇
报，随口讲讲，没想到媒体就
认真了。如果真的重视了，领
导们就会走下来，深入到三大
球实际中调查研究，掌握第一
手资料，寻找解决问题的办
法，这曾是体育界的光荣传
统，现在却很少能真正看到
了，所以大家不必当真！”

10月21日，不甘寂寞的李
元伟又发布了一条微博，“解
决三大球问题真的那么难吗？
日本足球J联赛的例子在那里
放着，我们不知道去过多少人
次、批次考察，花了大把金钱，
回来后一句‘中国国情’就轻
轻搁下，继续摸着石头过河，
结果把中国足球搞成那个样
子！三大球不能按照自身规律
办事，不能从转变价值观、完
善联赛机制、青少年基础做
起，所谓重视又有什么意义？”

中国足球界去日本考察
学习过很多次，最近一次大规
模组团前往，应该是一年前国
家体育总局副局长蔡振华带
的队，考察回国之后，总局方

面除了强调向日本足球学习
之外，只是一再强调“未来必
须要继续完善中国特色的举
国体制”。前段时间，在恒大足
校开学典礼上，蔡振华又提到

“我们要学习国外的经验、结
合中国的特点，建立有中国特
色的足球”，李元伟在微博中
直言，“足球就是足球，在运动
项目上奢谈什么‘中国特色’，
只能贻笑四方！”

所谓“振兴”不能空谈

中国“三大球”短时间之
内能否取得突破？职业化程度
不够，群众基础薄弱，成为显
而易见的矛盾所在。

以“三大球”当中最具代
表性的中国足球为例，尽管多
名相关官员、俱乐部领导、教
练、球员、裁判倒在了“反赌风
暴”之中，但这并非中国足球
推行了职业化改革之故，恰恰
相反，正是因为中国足球的职
业化改革很不彻底，才萌生了
种种问题；职业化改革不彻
底，而“举国体制”又一度抛弃
了“三大球”，这就使“三大球”
的基础日渐薄弱。

有一段时间全国几乎所
有的体育主管部门都将“三大
球”等集体项目推给俱乐部，
而大多数俱乐部认为自己没
有义务为举国体制培养人
才——— 他们进军体育界本身
就有着这样那样的目的，热衷
于买已经成才的球员，追求短
期效益，自己还不知道哪一天
撤资呢，培养人才留着给
谁用？

要想让中国“三
大球”有真正的提
高，从短期看，
自然是“管
办分离”、

“ 完 善
各级联
赛 体
制”；从
长期看，
则是“体教
结合”，但这
两者在短时间
之内都很难实现，
具体原因，稍微关心
体育的人都会有自己
的答案。

本报讯 CBA17支球队
集结秦皇岛，开始新赛季为
期三天的体测。21日CBA体
测第一天，让队员们没有想
到的是，投篮项目竟然这么
难过，如果严格按照篮协公
布的体测标准来判断，所有
参加的队员通过率不及
20%。

对于第一天的投篮测
试，篮协的具体规定是这样
的，外线队员可以选择三分
投篮，内线队员可以选择两
分投篮，时间以2分钟为限，
选择三分的队员要求在时
间内完成15次投篮，选择两
分的队员要求在时间内完
成20次投篮，一旦投中数达
到规定数量，计时员就会停
表，队员不允许继续投篮。
测试员将用总时间除以出
手次数，如果每次出手的时
间超过了5秒(投两分的队员
是要求一次投篮4秒完成)，
也将被判不合格。

既然每次投篮要在5秒

内完成这种“投篮强度”的标
准大多数球员都无法完成，
这是不是说明标准定得有些
高呢？篮管中心负责体测的
负责人表示：“这个标准我们
定得一点都不高，投篮这些
东西都是最基本的技术，按
照最标准的要求应该一次投
篮在4秒多就能完成，这些都
是职业球员，如果这点标准
都达不到的话，那他们还打
什么职业联赛？”

该篮管中心负责体测的
负责人表示，现在很多球员
投篮测试不达标并不是技术
的问题，而是态度问题。“以
前很多国家队的球员到了俱
乐部之后都是起的带头作
用，但现在很多人回到俱乐
部之后都是大腕。”

据篮管中心体测负责
人透露，目前只有折返跑一
项是参赛资格要求必须达
标的项目，但其他的项目如
果不达标也要参加补测，直
到达标为止。 (贾磊)

体测都不达标，

还能打职业联赛吗

李李元元伟伟
的的微微博博最最近近成成
为为关关注注的的焦焦点点。。

所谓振兴三

大 球 话 题 ，领导
随口讲讲，没想

到媒体就认真了。

花了大把金
钱，回来后一句

“中国国情”
就轻轻搁下。

足球就是足
球，在运动项目上奢

谈 什 么“中国特
色＂，只能贻笑四

方！

用行政权力来
控制资本权力，带来

的是寻租空间、是

钱权交易、是联赛参与
各方的“囚徒困境”和

离心离德。

这不是第一
次 下 达 行 政 指 令

了，急功近利，

到头来还是竹篮打
水啊！
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姚姚明明打打高高尔尔夫夫
球球杆杆都都短短了了

21日，姚明结束了在观澜湖世界明星赛第二天的
比赛。姚明的击球较第一天有很大提高。场外，曾志
伟与姚明的一张合影，也成为大家茶余饭后的谈资。

(Osports供图)
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